

CHETUMAL, Q. R., 15 DE AGOSTO DE 2011

RENDICION DE INFORME*

**CONSULTA A LOS AYUNTAMIENTOS DE LA REGIÓN NORTE:
Tulum, Solidaridad, Benito Juárez,
Cozumel, Isla Mujeres y Lázaro Cárdenas.**

Cancún, 10 de agosto, 2011

En congruencia con los objetivos de la consulta ciudadana para formular la Agenda Legislativa 2011-2013, el pasado miércoles 10 de agosto, la XIII Legislatura llevó a cabo el décimo primer foro de consulta, en esta ocasión, con los integrantes de los seis municipios que forman la región norte de nuestro estado de Quintana Roo.



Fue la Gran Comisión del Congreso del Estado la responsable de convocar a los ayuntamientos de Tulum, Solidaridad, Benito Juárez, Cozumel, Isla Mujeres y Lázaro

Cárdenas, a que nos acompañaran al Salón de Convenciones del Hotel Courtyard Marriot de la ciudad de Cancún, para intercambiar ideas, datos, análisis y propuestas que le permitan a la XIII Legislatura, tener las herramientas necesarias para elaborar su Agenda Legislativa 2011-2013.

A la cita asistieron los presidentes municipales de Tulum, Edith Mendoza Pino; de Solidaridad, Filiberto Martínez Méndez; de Cozumel, Aurelio Joaquín González; de Isla Mujeres, Hugo Sánchez Montalvo; y el anfitrión, Julián Ricalde Magaña, de Benito Juárez. La presidente municipal de Lázaro Cárdenas no pudo asistir por compromisos adquiridos con anterioridad, por lo que envió una representante personal. También, de la estructura administrativa de los ayuntamientos, asistieron los regidores, el síndico, y los titulares de las áreas de planeación, de asuntos jurídicos y de la secretaría general.

CHETUMAL, Q. R., 15 DE AGOSTO DE 2011

Cumpliendo con su papel de organizadora e interlocutora de los ayuntamientos consultados, la XIII Legislatura participó a través de diferentes integrantes del Poder Legislativo: legisladores de todas las fracciones partidistas estuvieron atentos a las intervenciones de los cabildos del norte del estado. Eduardo Espinosa Abuxapqui, Alondra Herrera, José de la Peña, José Antonio Meckler, Leslie Baeza, Rubén Darío Rodríguez, Alejandra Cárdenas, Fredy Marrufo Martín, Juan Carlos Pereyra, Demetrio Celaya Coteró, Paul Carrillo de Cáceres, Yolanda Garmendia, Patricia Sánchez Carrillo, Alejandro Luna López, Luciano Sima Cab y Manuel Tzab Castro fueron los dieciséis diputados que asistieron a esta consulta regional.

Además, un similar número de funcionarios del Congreso del Estado, de las áreas de Apoyo Jurídico, Proceso Legislativo y Protocolo y Comunicación Social se involucraron en el proceso de consulta en el que los seis municipios de la región norte de nuestro estado tomaron la palabra para aportar sus ideas para la Agenda Legislativa 2011-2013.

El evento abrió con la intervención de los presidentes municipales presentes. Destaca la participación de Filiberto Martínez, quien esbozó cuatro importantes propuestas que, posteriormente, los integrantes del ayuntamiento de Solidaridad complementaron y pormenorizaron. También, el alcalde de Benito Juárez, Julián Ricalde Magaña inauguró el evento hablando de un tema fundamental para los benitojuarenses y los quintanarroenses: la redistribución, pues permitirá que la ciudadanía esté mejor representada, con base en criterios poblacionales y no con base en criterios político-geográficos, como hasta ahora ha sido.



El Secretario Técnico de la Gran Comisión del Congreso del Estado, Mtro. Mario Vargas Paredes expuso los motivos del foro de la consulta, para después dar inicio

CHETUMAL, Q. R., 15 DE AGOSTO DE 2011

con las intervenciones de los asistentes.

Cada funcionario municipal podía hacer uso de la palabra, si así lo consideraba pertinente. Disponiendo de un tiempo de tres minutos por participante, la participación más activa la tuvo el municipio de Cozumel, que puso a consideración de los presentes, quince propuestas, críticas argumentadas o problemáticas específicas respecto al marco legal que rige a nuestro estado para enriquecer la Agenda Legislativa 2011-2013.



Por su parte, el municipio de Solidaridad expuso, como mencionábamos anteriormente, cuatro propuestas concretas en materia de protección civil municipal, seguridad pública municipal, reforma a la Ley de Hacienda Municipal (este tercer tema fue abordado por todos los ayuntamientos de la región norte del estado) y la modificación del periodo gubernativo de los presidentes municipales para aumentar su gestión de 3 a 4 años, como ya sucede en Coahuila, Hidalgo y Tabasco, con excelentes resultados.

Los integrantes del ayuntamiento de Benito Juárez expusieron diferentes necesidades de los municipios que, de ser atendidas, le permitirían atender mejor a la ciudadanía. Por ejemplo, incrementar el número de síndicos, permitir a los municipios poder determinar sus rutas de transporte público, darles acceso gratuito al Periódico Oficial del Estado o permitirles regular el establecimiento de las casas de empeño. Una propuesta interesante fue hecha por el 2º regidor, Roger Cáceres, quien propuso la reelección de los diputados por un periodo adicional, cuando éstos hayan participado como candidatos de mayoría relativa.

Las delegaciones de representantes de los municipios de Isla Mujeres, Tulum y

CHETUMAL, Q. R., 15 DE AGOSTO DE 2011

Lázaro Cárdenas trataron temas complementarios a las propuestas ya mencionadas: federalismo hacendario y Ley de Hacienda de los Municipios, más facultades a los municipios en materia de transporte y la gratuidad del acceso de los municipios al Periódico Oficial del Estado.

Como en la consulta con los ayuntamientos de la región sur del estado, los diputados se limitaron al sano ejercicio democrático de escuchar, pues la palabra y las ideas más importantes correspondieron, en esta ocasión, a nuestros invitados.

Tras la realización del foro y de la participación de todos los invitados, recabamos alrededor de cuarenta intervenciones, ya sea por participaciones verbales ante todos los asistentes, o por participaciones escritas entregadas a los integrantes de la Secretaría Técnica del Congreso, que es el órgano coordinador de la consulta ciudadana y organizador de este décimo primer foro.



Podemos concluir que, dada la convergencia temática de las propuestas recibidas, la influencia de este foro en la formulación de la Agenda Legislativa será determinante para el rumbo que habrá de tomar el trabajo legislativo en materia municipal. También, se

habrán de sumar las propuestas recibidas el pasado 02 de agosto en el foro de la consulta a los municipios de la región sur del estado.

*Eduardo Escalante Cauich, Coordinador de Análisis Institucional